
 

 

ДОКЛАД 

Генерального директора Судебного департамента 

на пленарном заседании Совета судей Российской Федерации 

о деятельности Судебного департамента при Верховном Суде 

Российской Федерации в 2024 году 

3 декабря 2024 г. 

 

Уважаемая Ирина Леонидовна, уважаемый Виктор Викторович, 

уважаемые коллеги! В своем выступлении я остановлюсь на моментах, 

требующих особого внимания. 

Условия деятельности Судебного департамента при Верховном Суде 

Российской Федерации в 2024 году характеризовались: увеличением 

судебной нагрузки, дефицитом финансирования, недостаточными темпами 

роста заработной платы судей и работников аппаратов судов, существенным 

кадровым «голодом», проблемами в организации деятельности Судебного 

департамента, ростом количества судей в отставке и необходимостью 

отвлечения серьезных сил и средств, в том числе финансовых, на 

обеспечение безопасности в отдельных регионах нашей страны. В связи с 

этим перед Судебным департаментом и управлениями в субъектах 

Российской Федерации были поставлены следующие задачи: оптимизация 

механизма принятия решений, модернизация организационной и кадровой 

работы, усиление финансово-экономического блока и направления 

государственных закупок, особый контроль расходования бюджетных 

средств в капитальном строительстве; активизация работы по устранению 

недостатков деятельности крупных подрядчиков, к которым относятся АО 

«Почта России» и «Ростелеком»; разработка контрольных показателей 

оценки деятельности структурных подразделений Судебного департамента и 

управлений в субъектах Российской Федерации. 
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В отчетном периоде свою деятельность осуществляли 2394 

федеральных суда общей юрисдикции, в том числе 115 военных судов, а 

также 119 арбитражных судов и 7745 судебных участков мировых судей.  

Отмечается ежегодный рост количества судей в отставке, получающих 

ежемесячное пожизненное содержание, в первом полугодии 2024 года –  

ушло в отставку 720 человек. Фактическая численность действующих судей 

и судей, находящихся в отставке, практически сравнялась. Кроме того, 

необходимо отметить рост расходов на выплату ежемесячного пожизненного 

содержания и выходного пособия. В 2024 году расходы на выплату 

ежемесячного пособия судей составили около 50 млрд руб., выплаты 

выходного пособия – почти 6,5 млрд руб., что составляет 17% от общего 

объема финансирования судебной системы. 

Можно резюмировать, что на сегодняшний день происходит 

досрочный активный уход судей в отставку, чаще всего по достижении  

20-летнего стажа. И, как правило, это судьи, обладающие достаточным 

профессиональным опытом, способные по состоянию здоровья продолжать 

работу в судебной системе. 

Для решения этой проблемы Судебный департамент предлагает 

следующий комплекс мер: подготовка обоснования для выделения 

Министерством финансов Российской Федерации средств для повышения 

зарплаты судей и работников аппаратов судов; создание современной 

информационной системы судебного делопроизводства и электронного 

документооборота, исключающей рутинные операции, выравнивание 

нагрузки за счет перераспределения штатных единиц судей и работников 

аппарата; обеспечение достойных условий труда.  

В проекте федерального бюджета на 2025–2027 год учтена индексация 

оплаты труда судей, государственных служащих, персонала в следующих 

размерах: в 2025 году – на 4,5%, в 2026 году – на 4%, в 2027 году – на 4%. 

Эти денежные средства не смогут компенсировать нагрузку, которая на 

сегодняшний день ложится на судей и работников аппаратов судов.  
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Пришло время разработать комплексную программу 

профессионального долголетия судей и сотрудников аппаратов судов. 

Необходимо добиться того, чтобы судьи и государственные гражданские 

служащие даже при наступлении возможности ухода в отставку продолжали 

работать в судебной системе. 

Немаловажной задачей по созданию надлежащих условий 

деятельности судей является обеспечение социальных гарантий.  

Ключевые направления – медицинское и санаторно-курортное 

обеспечение судей. 

В настоящее время Судебным департаментом инициирована работа по 

созданию комплексной программы поддержки здоровья и 

профессионального долголетия судей, в рамках которой планируется 

дальнейшее расширение программы медицинского страхования. 

В управлениях Судебного департамента проведено перераспределение 

штатной численности с учетом расчетной формулы. В результате мы 

выровняли нагрузку.  

С учетом представленного опыта в 2025 году под руководством 

Верховного Суда Российской Федерации и с согласия органов судейского 

сообщества Судебным департаментом предлагается выработать механизм 

оптимизации судебной нагрузки путем перераспределения штатной 

численности судей и работников аппаратов судов. Сочетая кадровые, 

технические, организационные меры можно существенно снизить нагрузку в 

наиболее перегруженных судах, улучшить качество отправления правосудия 

и повысить эффективность работы судебной системы. 

На сегодняшний день мы проводим стажировку с последующей 

аттестацией кандидатов на должности начальников управлений Судебного 

департамента, которую они будут проходить при назначении, повышая свой 

профессиональный уровень.  

13–14 ноября 2024 г. был проведен семинар-совещание начальников 

управлений Судебного департамента в субъектах Российской Федерации. В 



4 

 

 

данном мероприятии приняли участие Председатель Верховного Суда 

Российской Федерации Ирина Леонидовна Подносова, председатель Совета 

судей Российской Федерации Виктор Викторович Момотов, руководители 

органов судейского сообщества, руководство Судебного департамента, 

представители Минстроя России, Главгосэкспертизы, Федеральной 

антимонопольной службы, НИЦ «Строительство». Совещание в данном 

формате проводится впервые за долгий период времени.  

В ходе семинара-совещания были рассмотрены актуальные вопросы, 

связанные с планированием бюджетных расходов, финансированием 

федеральных судов, органов судейского сообщества и управлений Судебного 

департамента в субъектах Российской Федерации, организацией работы по 

государственным закупкам. Особое внимание уделено типичным 

нарушениям, выявляемым в ходе проведения проверок финансово-

хозяйственной деятельности бюджетополучателей. 

Главная задача подобных мероприятий, в том числе проведенного 

семинара-совещания, – ориентирование начальников управлений Судебного 

департамента на достижение конкретных результатов, а также повышение их 

квалификации для профессионального эффективного решения возникающих 

проблем. 

С целью оптимизации деятельности Судебного департамента создано 

Управление государственных закупок. В состав управления вошли 

следующие отделы: отдел организации государственных закупок; 

аналитический отдел, который будет заниматься конъюнктурным анализом. 

И третий отдел – методологический, который будет оказывать помощь в 

проведении закупок всем бюджетополучателям и в управлениях Судебного 

департамента, и в судах. 

В пределах имеющихся и доведенных до Судебного департамента 

бюджетных средств мы проводим серьезную системную работу. 

Основными принципами осуществления деятельности 

бюджетополучателей должны стать: конкретное обоснование потребностей; 
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прозрачное и справедливое распределение финансовых средств, 

материальных ценностей; высокая эффективность расходования, жесткий 

контроль и анализ эффективности расходования средств и разумная 

целесообразность. 

По вопросам ведомственного финансового контроля за отчетный 

период проведено: 

547 плановых мероприятий (74 ревизии, 21 проверка отдельных 

вопросов деятельности филиалов ФГБУ ИАЦ Судебного департамента,  

452 аудиторских мероприятия); 4 внеплановые проверки. 

По направлению капитального строительства и эксплуатации зданий 

судов на сегодняшний день 23 объекта находятся в стадии строительства.  

Для оценки состояния указанных недостроенных объектов 

привлекаются профильные специалисты подведомственных Минстрою 

России организаций, для завершения строительства и ввода их в 

эксплуатацию в ближайшее время. 

До конца текущего года планируются к вводу в эксплуатацию четыре 

здания судов (Нижнеудинский городской суд Иркутской области, 

Арбитражный суд Удмуртской Республики, Арбитражный суд  

Волго-Вятского округа, Арбитражный суд Иркутской области), здание 

Арбитражного суда Чеченской Республики будет приобретено. 

Уважаемые коллеги, в завершение я хотел бы сказать о том, что 

Судебный департамент будет стараться удовлетворить все потребности 

судов. Мы видим те проблемы, которые существуют в судах, и здесь очень 

многое зависит от делового взаимодействия, которое мы установим во 

взаимоотношениях между нами. Поэтому двери Судебного департамента 

открыты, ждем ваших обращений. Спасибо. 


